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於2014年，我們在元朗、大埔、沙田
及葵青區展開路線重組計劃，以優化
資源來配合運輸需求。我們並向相關 

區議會進行廣泛諮詢，以及於夏季開始 

實施路線重組計劃。
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 你成為香港一家主要公共運輸公司的新任董事

總經理，有何願景？

 本港運輸行業正面對關鍵時刻，我能夠在這個

時候加入集團感到振奮，並期待發揮本人於海

內外累積的行業經驗，在過去的成功基礎上，帶領集

團邁進優質服務和持續增長的新紀元。儘管面對不少

挑戰，尤其是鐵路網絡持續擴張，但在董事會同寅、

管理團隊及前線員工齊心協力下，我有信心我們能透

過最有效的資源分配達致最高的服務質素，繼續滿足

顧客不斷提高的期望。

 你覺得九巴的路線重組計劃是否成功呢？

我們繼續因應外界營運環境的轉變，包括鐵路 

   擴建、人口重新分佈、新高速公路落成等，檢

討巴士網絡的營運能力。於 2014 年，我們在元朗、

大埔、沙田及葵青區展開路線重組計劃，以優化資

源來配合運輸需求。我們並向相關區議會進行廣泛 

諮詢，以及於夏季開始實施路線重組計劃。我們與 

運輸署、區議員及其他持份者緊密合作，實施路線重

組計劃，結果更有效地使用我們的巴士車隊，從而改

善了巴士網絡的運作效率。

 九巴於 2 0 1 4年還採取什麼措施來提升服務 

水平？

 九 巴 於 2 0 1 4 年 採 取 的 主 要 措 施 ， 包 括 於 

2014 年 10 月推出大老山隧道巴士轉乘計劃和

提升大欖隧道轉車站的基礎設施，包括在 12 月開設

新的九巴客務站。該客務站提供優質服務，包括供應

日用品、八達通卡增值、免費 Wi-Fi 無線上網及洗手

間等，開創同類設施的先河。乘客候車區亦增加設
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施，如大型資訊顯示屏及長椅。於2015年1月，青沙

公路轉車站啟用，提供一共九條路線。九巴亦於2014

年推出「九巴及龍運智能手機應用程式」測試版進行 

測試，讓手機用戶掌握九巴及龍運在不同地區的21條

巴士路線的巴士預計到站時間。這大大有助乘客計劃

行程，我們預期新程式將繼續擴展至所有九巴及龍運

路線。

 佔領行動對九巴的營運有何影響呢？

於2014年第四季，位於中環、金鐘、銅鑼灣及 

   旺角的多條道路被堵塞，嚴重影響公共運輸 

服務，令九巴的載客量大幅下滑。九巴有超過 140 條

路線的服務受到影響，其中多條路線需要改道或取消。 

期間，九巴與運輸署緊密合作，務求把巴士服務受到

的干擾減至最低。我們的前線及後勤員工全力以赴、

日夜拼搏，得以紓緩在這段困難時期對我們服務水平

的影響。

 你預期九巴來年的業績會受到哪些主要因素 

影響，公司會如何應對？

 員工成本佔公司總營運支出約 50%，並因通脹

和人手短缺而繼續上升。由於我們繼續提升 

巴士車隊、總站及轉車站設施，2015年會產生額外的

資本性支出，而佔總營運成本 11.1% 的折舊支出將相

應增加。從利好的一面來說，2014年下半年的燃油價

格較2013年同期下降16.9%。儘管佔領行動影響九巴

在第四季的服務，但2014年的載客量仍錄得淨增長。 

踏入 2015 年，由於自然增長、路線重組計劃改善了 

路線接駁，以及公共交通票價優惠計劃等主要因素，

預期載客量將繼續上升。
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 行政長官的《施政報告》指出，政府將繼續發

展以鐵路為骨幹的公共運輸系統。由於五條 

   新鐵路線將於未來六年落成，九巴會採取什麼 

   措施來維持業務的持續發展？

 九巴一直以重組路線，作為長遠達致可持續發

展的一個重要途徑。我們採取全方位的區域性

路線管理方針，縮短上班一族的交通時間，並減少未

能滿載的巴士數目，為市民、經濟及環境帶來裨益。

我們開闢更多行走公路的特快路線、增加受歡迎的路

線（例如紓緩地鐵擠塞情況的巴士線），以及為需求上

升的地區開闢晨早特快線及邊境巴士服務等新路線，

從而減輕鐵路對我們乘客量的影響，並提升我們的競

爭力。其他措施包括使用配備更完善車上設施的現代

化巴士車隊，令巴士旅程更加舒適。值得注意的是，

政府亦認同巴士服務對公共運輸市場的重要性，故我

們希望政府會支持提升整體公共運輸效率的政策，如

引進更多巴士優先措施。

 九巴正在採取什麼措施來提升環保表現？

多年來，九巴致力保護環境，包括研究各種 

   巴士技術，並與製造商合作為香港開發零排放

及低排放的方案。經過廣泛測試後，預期九巴將於

2015年開始在兩條路線試行超級電容巴士（「gBus」）。

於 2013 年 9 月，電池驅動巴士（「eBus」）在 2 號線， 

包括繁忙的彌敦道試行一個月後，現正繼續進行嚴格

的測試及試行，希望進一步投入香港的繁忙道路。

在香港特區政府資助下，我們於 2014 年第四季引入 

三部柴油與電力混能空調雙層巴士（「hBus」），並會在

三條路線上試行兩年。除了達到整體的歐盟第六代排

放標準外，hBus在停站上下車時可以達到零排放，更

可節省高達30%的燃油用量。我們將利用政府設立的

基金，為四部歐盟第三代巴士更換歐盟第五代引擎，

並採用電動的引擎冷卻風扇驅動器，從而將其提升至

歐盟第五代排放標準。此計劃目的是為現有巴士加強

節省燃油和提升排放表現。

 龍運方面，有何長遠的業務發展計劃？

龍運的長期業務計劃是擴展巴士服務，以滿 

   足機場及附近東涌地區的新發展項目，以至 

港珠澳大橋和屯門至赤鱲角連接路開通後預期帶來的

更高公共運輸需求。隨著機場的商業活動日增、航空

交通量提高、東涌人口不斷上升，加上北大嶼山基建

項目施工，龍運的前景將一片光明。屯門至赤鱲角連

接路及其接駁道路預定於2018年通車，龍運可籍此機

會調整行走這些公路上的一些巴士路線，以縮短乘客

的車程時間。在現階段，我們將繼續提升及擴展龍運

的車隊。

 集團的非專營巴士業務於2014年的表現如何？

你對未來發展有何期望？

 集團的非專營巴士業務以陽光巴士有限公司為

旗艦公司（「陽光巴士集團」），為香港特定的市

場提供切合不同顧客需要的卓越優質運輸服務，包括

大型住宅屋苑、購物中心、主要僱主、主題公園、旅

行社及學校，並為公眾提供包車服務。陽光巴士集團

為車隊添置最新的歐盟標準巴士，繼續提升服務質

素。於2014年，陽光巴士集團採用兩部歐盟第六代巴
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士，並將繼續投入歐盟第五代／歐盟第六代巴士，以

配合車隊更新計劃。於2014年年內，儘管面對激烈的

市場競爭和通脹壓力帶來的挑戰，集團非專營巴士業

務仍然表現良好，除稅後盈利增長 14.1%。由於偏遠

地區新建屋苑的居民對運輸服務存在需求，加上內地

遊客不斷增加，我們將會把握機會，進一步拓展非專

營運輸業務部的服務。

 對集團在其他業務領域，例如地產投資業務的

未來發展，你有何看法？

 集團的投資物業組合包括總樓面面積 50,000

平方呎的高級商場「曼坊」、位於荔枝角樓高 

17 層，總樓面面積 156,700 平方呎的商業大廈，以及

位於屯門，總樓面面積 105,900 平方呎的工廠物業。

這些投資物業一直為集團帶來經常性的租金收入。集

團亦持有東九龍巧明街98號一幅有待發展的工業用地

的50%權益。新鴻基地產發展有限公司的全資附屬公

司新鴻基地產代理有限公司擔任巧明街發展計劃的項

目經理，現正處理與契約修訂有關的事宜。

 作為香港最大的僱主及運輸服務供應商之一，

集團如何看待本身對僱員及廣大社群的企業 

   社會責任？

 我們對僱員關懷備至，致力維持一個重視安

全、互相尊重及和諧融洽的工作環境。除了制

訂一系列全面的人力資源政策以保障僱員權益外，我

們還確保管理層與員工的溝通渠道暢順，並提供有效

的培訓及發展計劃。我們舉辦比賽和頒獎禮，以獎勵

員工的出色表現，並贊助各種員工活動，如長跑、龍

舟賽、車廠間比賽等，以推廣良好的工作生活平衡。

我們亦關愛我們所在的社區。義工組織「九巴之友」

已累計投入 170,000 小時從事義工活動，包括環境保

護、公民教育及其他社區服務。我們還贊助和參與多

種運動及文化活動。於2014年，香港公益金向九巴頒

發「公益榮譽獎」，再次表彰九巴對企業社會責任的

重視。

 集團採取了什麼措施來加強企業管治表現？

我們相信，良好的企業管治是公司長遠持續 

   發展的關鍵。集團執行井然有序的企業管治 

架構，協助董事及管理層經營集團業務，然後按照符

合股東、顧客、僱員、債權人及供應商等持份者期望

的既定策略目標，評估本身的業務表現。為改善《企

業管治守則》中的風險管理及內部監控規定，香港聯

合交易所有限公司於2014年6月就有關的建議修訂發

表諮詢文件。儘管公司的風險管理及內部監控制度已

經實施諮詢文件中提出的大部分建議，但我們仍將繼

續檢討和提升企業管治政策及實務的質素，確保符合

最新的本地監管要求、市場變動、社會期望及國際

發展。我們很高興榮獲香港會計師公會頒發「2014年 

最佳企業管治資料披露大獎」的非恒指（中小市值） 

組別金獎。評審小組讚揚公司致力於可持續發展、 

企業管治及持份者關係，體現公司成為良好企業公民

的決心。
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